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Аннотация 
Статья освещает опыт адаптации к природным условиям северного региона посадочного материала 

Betula pendula var. Dalecarlica, который был получен лабораторным микроразмножением и транспортирован к 
месту проведения эксперимента. Береза далекарлийская известна своими декоративными свойствами и устойчи-
востью к среде произрастания, поэтому имеет высокий потенциал для использования в озеленении северных го-
родов. Растения, культивированные методом in vitro, обеспечивают генетическую однородность и высокое каче-
ство посадочного материала. Для минимизации стресса после перевозки и подготовки саженцев к естественным 
условиям все растения на некоторое время помещались в микроклимат гидропонной установки. Затем для про-
ведения акклиматизации, посадочный материал разделили по условиям произрастания на три равные части: часть 
осталась в гидропонике, остальные были перенесены в теплицу и открытый грунт. Во всех условиях опыта ис-
пользовался одинаковый субстрат. В течение 40 дней проводился мониторинг таких основных морфометриче-
ских параметров роста и развития растений, как высота стволика, количество листьев и количество междоузлий. 
Наибольшие показатели отмечались у растений, которые пребывали в условиях гидропонной установки. Другие 
среды акклиматизации сыграли дополнительным стрессовым фактором для растений. Проведенные исследова-
ния продемонстрировали, что оптимальные условия адаптации способствуют более эффективному развитию рас-
тений. Результаты данного опыта могут быть полезны для улучшения практик по приспособлению посадочного 
материала к ex-vitro условиям регионов с суровым климатом с целью повышения биоразнообразия и эффектив-
ности культивирования растений, а также для разработки методик по улучшению выживаемости и развития куль-
тур, полученных in vitro. 
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Dalecarlica. 
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Abstract 
The article covers the experience of adaptation to natural conditions of the northern region of planting material 

Betula pendula var. Dalecarlica, which was obtained by laboratory micropropagation and transported to the place of the 
experiment. Dalecarlica birch is known for its decorative properties and resistance to the growing environment, so it has 
a high potential for use in landscaping northern cities. Plants cultivated in vitro provide genetic homogeneity and high 
quality of planting material. To minimize stress after transportation and preparation of seedlings for natural conditions, 
all plants were placed in the microclimate of a hydroponic installation for some time. Then, for acclimatization, the plant-
ing material was divided into three equal parts according to growing conditions: some remained in hydroponics, the rest 
were transferred to a greenhouse and open ground. The same substrate was used in all experimental conditions. For 40 
days, monitoring of such basic morphometric parameters of plant growth and development as stem height, number of 
leaves and number of internodes was carried out. The highest indicators were observed in seedlings that were kept in 
hydroponic conditions. Other acclimatization environments played an additional stress factor for plants. The conducted 
studies demonstrated that optimal adaptation conditions contribute to more effective plant development. The results of 
this experiment can be useful for improving practices for adapting planting material to ex-vitro conditions of regions with 
a harsh climate in order to increase biodiversity and efficiency of plant cultivation, as well as for developing methods for 
improving the survival and development of cultures obtained in vitro. 
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